
平成 29年（2017年）９月那覇市議会定例会 

 

一般質問発言通告書（３日目） 

平成 29年９月 13日（水） 

※１人当たり 15 分間（答弁を除く） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

１ 吉 嶺  努 

(自 民 党) 

 

 

質問方式 

総括質問方式 

(質問席のみ) 

１ 健康行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 防災行政に

ついて 

 

 

 

 

 那覇市の健康増進計画について伺う 

 

(１) ｢健康なは 21(第２次）」について伺う 

 

 

(２) 健康づくりポイント制度について伺う 

 

 

(３) 未成年を対象とした健康教育はどのよう

に行われているか伺う 

 

 

 

 那覇市地域防災計画について伺う 

 

(１) 防災の観点から、那覇市立病院の建て替え

事業計画について市の見解を伺う 

 

 

(２) 防災備蓄品について市内のどこに、どのよ

うな、どのくらいの量が備蓄されているの 

か伺う 

 

 

(３) 災害時の衛生環境悪化を抑制する備えは

あるか伺う 

 

 

(４) 那覇市職員に対する防災への意識づけ、防

災教育は行われているか伺う 

 

 

 



順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

  ３ 交通体系の

整備について 

 

 

 高齢者や障がい当事者の外出支援策について

伺う 

 

(１) 歩道の整備について、視覚障害者用誘導ブ

ロックや音響装置付き信号の整備状況を伺

う 

 

 

(２) 道路上放置自転車対策のための条例制定

を検討して欲しいという市民の声があるが、

放置自転車の把握状況と現在行われている

対策について伺う 

 

 

(３) 今後自転車専用レーンの整備や、自転車専

用道の導入などは検討されているか。市の 

見解を伺う 

 

 

 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、関係部長 



 一般質問（３日目） 平成 29 年９月 13 日(水) 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

２ 宮 里  昇 

(日本共産党) 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

 

 

１ 公園行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 道路行政に

ついて 

 

 

 

 

３ 泊漁港につ

いて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

４ 環境行政に

ついて 

 

 

(１) 公園の役割と目的について伺う 

 

(２) 安謝東原公園の遊具が、使用禁止の標識が

貼られている。曙公園ほかでも見受けられ

る。市民から「使えるようにしてほしい」と

の要望がある 

   公園の使用禁止になっている遊具の対応

について伺う 

 

(３) 高齢者が増えているなかで、公園のトイレ

の洋式化をすべきだと思う。旭ヶ丘公園でも

様式化の要望が多い。見解を伺う 

 

 

 若狭一丁目から二丁目、三丁目にかけての図書

館・公民館通りにおいては、街路樹が歩道を塞ぎ、

根が歩道を盛り上げているため、安全な通行に支

障をきたしている。市の対応について伺う 

 

 

(１) 泊漁港は県内で最大の水揚げを誇る水産

業の拠点。「泊いゆまち」は、観光の名所と

してにぎわっている 

   泊魚市場・泊いゆまち一帯の整備を積極的

に推進すべきと考えるが、見解を伺う 

 

(２) 市政方針にある冷凍・冷蔵庫の整備状況 

について伺う 

 

(３) ｢泊漁港衛生管理現況調査」調査報告書で

明らかになった課題と対応について伺う 

 

 

(１) 人体に影響を及ぼすヒアリ対策について、

那覇市の対応を伺う 

 

(２) 那覇軍港のヒアリ対策について伺う 

 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、関係部長 

 



一般質問（３日目） 平成 29年９月 13日(水) 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

３ 大 浜 安 史 

(公 明 党) 

 

 

質問方式 

総括質問方式 

(質問席のみ) 

１ 教育行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 子育て行政

について 

 

 

 

 

 

 

３ 協働による

まちづくりに

ついて 

 

 

 

４ 消防行政に

ついて 

 

 

 

５ 上下水道整

備について 

 

 

(１) ＩＣＴ教育環境整備は重要である。電子 

黒板、タブレット、Ｗｉ-Ｆｉ化等の設置で

ある。本市のＩＣＴ教育環境整備は那覇市 

教育情報化推進計画に基づいてＩＣＴ教育

環境整備が実施される。本市の取り組み状況

について伺う 

 

(２) 城東小学校の体育館耐震補強事業につい

て伺う 

 

 大名児童館の現在の指定管理者の指定の期間

は、平成 29 年度まで（平成 30年３月末）となっ

ている。また大名児童館は、平成 30 年度に屋根

の大規模な修繕を実施する予定であると伺って

いる。そのような状況を踏まえて、平成 30 年度

以降の大名児童館の指定管理者制度について、そ

の予定を伺う 

 

 校区まちづくり協議会支援事業においては、平

成 29 年４月に３校分を公募したが、城西小校区

が準備会を立ち上げていると聞いている。公募の

結果状況と再度、公募をするのか伺う 

 

 

 平成 22 年度に導入した消防通信指令システム

がリース期間満了となるが、次期消防通信指令 

システムの更新についてのシステム機器内容及

び整備スケジュールについて伺う 

 

 首里石嶺町４丁目地区の浸水対策事業につい

て以下伺う 

 

(１) 浸水被害軽減の事業計画について 

 

(２) 進捗状況について 

 

(３) 今後の取り組みについて 

 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、関係部長 

 



 一般質問（３日目） 平成 29 年９月 13 日(水) 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

４ 坂 井 浩 二 

(なはの翼 f 協働) 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

１ 子ども行政

について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 福祉行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

３ 消防行政に

ついて 

 

 

 本市における子ども行政全般について以下伺

う 

 

(１) 待機児童の現状について 

 

  ① 待機児童の総数及び年齢区分別人数を

それぞれ伺う 

 

  ② 保育士の不足総数とその解消によって

入所が図られる児童総数及び年齢区分別

人数をそれぞれ伺う 

 

 

(２) 小規模保育事業の意義及び現在の設置状

況と課題を伺う 

 

 

(１) 特別養護老人ホームに入所を希望しなが

ら、待機状態の高齢者総数と区分別人数を伺

う 

 

 

(２) 待機高齢者の解消を図るべく、本市はどの

ような取り組みを行い、また今後どのような

解消策を図っていくのか伺う 

 

 

 

 未到達エリア解消を図るべく、真和志・松尾の

両出張所が神原出張所への統廃合整備が図られ

たが以下伺う 

 

(１) 消防署所の適正配置計画において残る未

到達エリアはどこか 

 

 

(２) 未到達エリア解消に向けて達成年次見込

みはどうなっているか 

 

 



 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

   (３) 消防団の定員と現在の配置状況を伺う 

 

 

(４) 消防及び消防関連予算の国・県からの年間

補助金総額と使途目的を伺う 

 

 

 

 

 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、関係部長 

 



一般質問（３日目） 平成 29年９月 13日(水) 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

５ 湧 川 朝 渉 

(日本共産党) 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

 

 

 

１ 介護行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 第５次総合

計画ついて 

 

 

 

３ 消防行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

４  教育行政に

ついて 

 

(１) 高齢者人口、認定者数、介護サービス利用

者数の推移について、問う 

 

(２) 今年度から実施されている介護予防・日常

生活支援総合事業のうち、介護予防・生活支

援サービス事業の取り組みについて、問う 

 

(３) 那覇市地域包括支援センター事業の取り

組みについて、問う 

 

 

那覇らしい景観を保全する取り組みについて、

当局の見解を問う 

 

 

 

(１) 救急隊出動の推移について、問う 

 

(２) 神原出張所の救急隊出動の状況につ

いて、問う 

 

(３) 神原出張所の救急隊の増隊への取り組

みについて、問う 

 

 

(１) 教員の勤務実態と勤務管理について、見解

を問う 

 

(２) 教員定数に占める正規職員の割合につい

て、見解を問う 

 

 

 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、関係部長 

 



一般質問（３日目） 平成 29年９月 13日(水) 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

６ 宮平 のり子 

( ニ ラ イ ) 

 

 

質問方式 

総括質問方式 

(質問席のみ) 

１ 市長の政治

姿勢について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 佐藤惣之助

詩歌碑につい

て 

 

８月、社民党全国自治体議員団全国会議が那覇

市内で開催された。「沖縄のアジア経済戦略」、「沖

縄と日本の安全保障」の講演学習会、フィールド

ワーク、子どもの貧困、防災、医療・介護・国保

の活動交流会、そして最終日、在沖海兵隊の撤退

を求める決議を採択し終了した 

沖縄への過重な基地負担は不平等だが、自らの

地域には基地は来てほしくないという総論賛成、

各論反対を通してきた事実に、在沖海兵隊の撤退

を求める決議は一歩踏み出したといえるのでは

ないか。①在沖米海兵隊を沖縄から撤退させる 

よう日本政府に対し強く要求。②その実現のた 

めに沖縄県外、国外の移転先について議論を始 

めると決議した 

 ｢普天間基地の早期返還」、「オスプレイの配備

撤回」、「辺野古新基地建設の阻止」の沖縄県民の

民意は、在沖米海兵隊の沖縄県外、国外移転がな

されることによって解決をしていくとする確認

と言える 

 

(１) 海兵隊撤退についての決議について、市長

の見解を伺う 

 

(２) 沖縄に駐留している米軍の陸軍・海軍・空

軍・海兵隊の各々の人員と割合について伺う 

 

 

 

 2016年 12月議会で虎瀬公園に設置されている

｢佐藤惣之助詩歌碑」の首里城周辺への移設につ

いて取り上げた 

 首里城周辺への移設について、市当局からの 

答弁は、首里城周辺の県管理地に移設をするため

に県と協議を始めるとのことであった 

 

(１) その後の経緯について伺う 

 

(２) 虎瀬公園の整備について伺う 

 

 



 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

  ３ 農連市場地

区防災街区整

備事業につい

て 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 建築中の市場棟の３階駐車場に関して、当初共

有床であったが、保留床に変更する旨、農連市場

開発株式会社の意向があり、入居店舗事業者、農

連中央市場事業協同組合のなかで、あらためて不

安な事態が起きている。その経緯について伺う。

農連中央市場事業協同組合店子以外にも、市場棟

に入居予定の約 100 人から農連市場地区防災街

区整備事業組合に意見書が提出されている 

 

(１) 共用部分から保留床への変更の説明が行

われたのはいつか 

 

(２) ｢意見書｣はどのような扱いになったか伺

う 

 

(３) 権利変換計画の変更について伺う 

 

 

 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、関係部長 

 



 一般質問（３日目） 平成 29 年９月 13 日(水) 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

７ 上原 仙子 

(なはの翼 f 協働) 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

１ 福祉行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 市民サービ

ースについて 

 

 

 

 

３ 安心安全な

まちづくりに

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

４ 道路行政に

ついて 

 子どもの居場所づくり支援事業について以下

伺う 

 

(１) 子どもの居場所づくり支援事業のうち、ボ

ランティア団体等が実施する子どもの居場

所運営事業（補助事業）概要について 

 

(２) （１）に係る補助金を交付した団体の数、

その後の活動状況について 

 

(３) 補助金交付後の取り組みについて 

 

 

 市役所の窓口業務は各課に共通した市民サー

ビスの第一歩とも言える。その中でも特に、障が

いのある方に対応するための取り組みがあるか

を伺う 

 

 

 保安灯設置等事業補助金について以下伺う 

 

(１) 保安灯設置事業の概要について 

 

(２) 当該事業の周知・広報をどのように行って

いるのか 

 

(３) 昨年度、補助金申請をした団体等の内訳に

ついて 

 

 

 

 市道小禄 88 号(小禄泉原・琉球団地内)の道路

整備について以下伺う 

 

(１) 市道認定を受けて以降、当該道路の整備に

係る地域住民との合意形式の経過、その内容

について 

 

(２) 整備工事のスケジュールと工事完了期限

について 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、関係部長 



 一般質問（３日目） 平成 29 年９月 13 日(水) 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

８ 前 泊 美 紀 

( 無 所 属 の 会 ) 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(演壇・質問席) 

１ 自治行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 住宅行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

３ 環境政策と

経済振興につ

いて 

 今般の地方自治法の一部改正にあたり、第 31

次地方制度調査会の答申を踏まえた本市の見解

と今後の取り組み、代表監査委員の見解を問う 

 

(１) 内部統制に関する方針の策定等につき、 

財務に関する事務等の適正な管理及び執行

を確保するための指針を定めること 

 

(２) 監査制度の充実強化につき、議選監査委員

の位置付け等について 

 

(３) 地方公共団体の長等の損害賠償責任の見

直し等について 

 

 今年３月、県営住宅の「入居者募集のしおり」

に、入居希望者の連帯保証人の条件が、県条例に

明示のない「年収 200万円以上」等と記載されて

いたことが報道された 

 「公的な支援を必要とする人達が入居できない

のはおかしい」等との報道等の指摘を受け、県は

｢入居決定者と同程度以上の収入を有する連帯保

証人を１人」と記載を改めた 

 本市の市営住宅「入居者募集のしおり」にも、

県の改定前と同様の記載がある 

 改定すべきと考えるが、本市の見解を問う 

 

 

 電力の安定供給の確保や安い電力の供給によ

る国民生活の向上と経済振興などを目的に、平成

28年４月、電力小売り全面自由化が実施された 

 電力自由化と、低炭素社会の実現に向けた本市

の取り組み等について、以下を問う 

 

(１) スマートコミュニティの実現に向けた地

産地消型エネルギーシステムの構築に関す

る調査の経緯と進捗、成果を問う 

 

(２) 本県における電力自由化の現状と課題に

ついて、市の認識と見解を問う 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、代表監査委員、関係部長 

 



 一般質問（３日目） 平成 29 年９月 13 日(水) 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

９ 下 地 敏 男 

( ニ ラ イ ) 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(演壇・質問席) 

１ 平和行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

２ 教育行政に

ついて 

 

 

 

３ 福祉行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

４ 高層マンシ

ョン建設につ

いて 

 

 

 

 

５ 非正規職員

の報酬につい

て 

 

 

 

６ 公園内の廃

棄物集積場に

ついて 

 

 北朝鮮のたび重なる弾道ミサイル発射、核開発

及び実験に対する米国等の報復行為は戦争を想

定したかのような、およそ尋常ではない国際情勢

を出現させた 

 核兵器廃絶平和都市を宣言した本市の首長と

して、市長の見解を伺う 

 

 

 那覇地区における小学校道徳教科書採択につ

いて、選定委員の氏名公表、議事録の公開、内容

調査書の視点について答弁を求める 

 

 

(１) 車いすマラソンの実施について伺う 

 

(２) 戦没者等の遺族に対する特別弔慰金に関

して、申請件数を伺う 

 

(３) 本市の障がい者施設の安全性の確保につ

いて伺う 

 

 

 ガジャンビラ公園に隣接する土地に、高層マン

ション建設が進んでいる。状況はどうなっている

か伺う。また、建設計画や工事期間中の安全性・

周辺への影響に対してどのような指導を行うの

か 

 

 

 本市非常勤職員の報酬は日額制をとっており

祝日等のある日は減額される。生活を守る立場 

から、祝日等も支給する月額制に改め、非常勤職

員の待遇改善を図ったらどうか。見解を伺う 

 

 

 漫湖公園内ちょうちょガーデン側に廃棄物が

集積している。移設の計画はどうなっているか 

伺う 

 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、関係部長 

 


